



Honduras

2019 Informe Anual

Logros significativos

- La oferta de capacitación estratégica para la formación de actores claves del sector agrícola hondureño se concretó mediante dos programas de especialización: a) Extensión Agropecuaria, que constó de tres módulos que contaron con la participación de 1019 técnicos, la mayoría de Honduras, Colombia, México y Perú; y b) Administración de Proyectos, que también constó de tres módulos y cuya primera promoción concluirá en mayo de 2020.
- El Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA) fue responsable de brindar seguimiento técnico y administrativo a 18 proyectos financiados por el Programa de Alimentos para el Progreso (APP) - USDA, proceso que reportó un cumplimiento técnico de metas de 92 % y que permitió una inversión de más de USD 4 millones en el agro hondureño. Algunos de los resultados claves de estos proyectos para beneficio del país fueron los siguientes: a) mejorada la capacidad y calidad del procesamiento de café en dos cooperativas; b) incrementada la capacidad para la producción de plántulas de cacao y la capacidad de secado de cacao en seis cooperativas cacaoteras; c) mejoradas las estrategias de extensión agrícola en diez colegios técnicos agrícolas, mediante la inclusión de la materia de extensión en el currículo académico y la incorporación de la metodología de las Escuelas de Campo (ECA); d) incrementada la capacidad para incursionar en el mercado nacional e internacional de frijol, con grano limpio, seleccionado, pulido y empacado a dos grupos de productores, uno conformado enteramente por mujeres; e) incrementada el área de riego y mejorada la capacidad para producir semilla básica y registrada con la provisión de maquinaria agrícola a la estación experimental de Las Acacias de la Dirección de Ciencia y Tecnología Agrícola (DICTA); y f) establecidos once centros de acopio para el almacenamiento de semilla de papa, un centro para el procesamiento de yuca y otro para miel.
- Con el apoyo del IICA y el financiamiento de la DICTA, la Secretaría de Agricultura y Ganadería (SAG) logró gestionar y poner en operación el Programa Nacional de Agricultura Familiar (PNAF), que brindó apoyo a más de 850 productores agrícolas en el Corredor Seco, promoviendo la siembra de granos básicos y cultivos permanentes por medio del bono productivo.
- El Programa Centroamericano de Gestión Integral de la Roca del Café (PROCAGICA) aumentó su impacto en el departamento de La Paz, pues se logró que una mayor cantidad de beneficiarios recibieran asistencia técnica, capacitación e insumos agrícolas (375 nuevos productores que reciben apoyo directo y ocho organizaciones de productores). Esto le permitió al PROCAGICA ampliar su contribución al desarrollo cafetalero de la Región de Marcala.
- Se brindó cooperación técnica y se administraron los fondos para apoyar la celebración de la 64.ª Reunión Anual del Programa Cooperativo Centroamericano para el Mejoramiento de Cultivos y Animales (PCCMCA), realizada en Tela, Atlántida. Dicho esfuerzo de cooperación le permitió



a la DICTA organizar de forma exitosa la reunión. En esta participaron 300 técnicos de 16 países en siete mesas de trabajo, en las cuales se presentaron 155 trabajos técnicos. Además de las mesas, se realizaron seis minicursos y se desarrolló una sesión de pósteres, en la que se presentaron 49 resúmenes técnicos y se establecieron 20 stands con información técnica (empresa privadas, cooperación internacional y organizaciones no gubernamentales).

- El Proyecto Gestión del Conocimiento para la Adaptación de la Agricultura Familiar al Cambio Climático (INNOVA AF), financiado por la Unión Europea (UE) aprobó que dos propuestas fueran ejecutadas por el Instituto Hondureño del Café (IHCAFE) y la Red Comal. Ambas se ejecutarán a partir de enero de 2020 en ocho municipios del departamento de La Paz que forman parte del Territorio Lenca de la Paz, con el objetivo de promover la difusión de innovaciones tecnológicas para adaptar la agricultura al cambio climático en ocho asociaciones de productores.
- El Instituto elaboró el diagnóstico de cuatro estaciones experimentales de la SAG: Las Acacias (El Paraíso), La Lujosa (Choluteca), Playitas (Comayagua) y Santa Catarina (Intibucá). Estos diagnóstico permitieron identificar fuentes de financiamiento para dotar de riego dos estaciones experimentales: La Lujosa y Las Acacias. También sirvieron de base para preparar, de forma participativa, el Plan Estratégico (PE) para la Regional de Intibucá de la DICTA, y avanzar en el proceso de elaboración del PE para la Regional de El Paraíso.
- El IICA concluyó un estudio sobre el potencial y las oportunidades de negocios en la bioeconomía del aguacate, que incluyó un análisis de los territorios en que se siembra, de la cadena y del potencial y oportunidades de ese cultivo, así como una sección de propuestas de negocios. También se desarrolló un foro nacional sobre el potencial de la bioeconomía, con el propósito de sensibilizar a los participantes sobre el concepto de bioeconomía, presentar la propuesta del IICA con respecto a este tema y dar a conocer algunas iniciativas que se desarrollan en el país alrededor de la bioeconomía. Se contó con la participación de 25 técnicos representantes de 15 instituciones, quienes solicitaron el establecimiento de la mesa de bioeconomía, con el objeto de disponer de una plataforma para la discusión y acciones de coordinación en el tema.
- Se mantuvo la provisión de apoyo y asistencia técnica al Comité Nacional del Codex en la elaboración de la agenda anual de trabajo, así como al Subcomité de Higiene de Alimentos, en que se participó activamente en la discusión de la posición técnica en temas de interés para el país, como agua, brotes de alimentos y análisis de riesgos y puntos críticos de control.
- Con el objeto de rescatar y promover la cultura en una zona rural del país, el IICA, la SAG, la Cámara de Comercio e Industrias de Intibucá y la Municipalidad de Intibucá desarrollaron el concurso de pintura rural denominado La Agricultura en Intibucá. El concurso, realizado en la ciudad de La Esperanza con la participación de 50 pintores, contempló tres categorías: general, local y jóvenes con talento. En cada categoría se premiaron cuatro pintores y se entregaron cuatro menciones honoríficas.

